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Изменение имён прилагательных 
по числам

Узнаем об изменении имён прилагательных 
по числам.

Познакомимся с окончаниями имён при-
лагательных в форме единственного и в форме 
множественного числа.

Научимся определять и грамотно писать 
окончания имён прилагательных в форме един-
ственного и в форме множественного числа.

164. Рассмотрите таблицу. 

Вопросы Окончания Примеры

единственное число

к а к о й? -ой
-ый
-ий

голуб ой  шар
хмур ый  день
зимн ий  пейзаж

к а к а я? -ая
-яя

голуб ая  лента
зимн яя  стужа

к а к о е? -ое
-ее

голуб ое  небо
зимн ее  утро

множественное число

к а к и е? -ие
-ые

зимн ие  игры
голуб ые  небеса́
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• Какие формы числа́ имеют имена прилагательные? 
На какие вопросы отвечают имена прилагательные в 
форме единственного числа? В форме множественного 
числа? Какие окончания имеют имена прилагательные 
в форме единственного числа? В форме множествен-
ного числа?

165. Прочитайте стихотворение.
• Найдите в тексте имена прилагательные. С каким 

именем существительным они связаны в предложении? 
В каком числе стоит имя существительное? В каком чис-
ле стоят связанные с ним имена прилагательные? Какие 
окончания они имеют в форме множественного числа?

Бусинки-росинки
На траве-травинке —
бусинки-росинки:
красные, зелёные,
жёлтые и синие —
до чего ж красивые!
             И. Демьянов

Имена прилагательные изменяются по чис-
лам и могут употребляться в форме единствен-
ного и в форме множественного числа. Имя 
прилагательное стоит в том же числе, что и имя 
существительное, к которому оно относится, 
с которым связано: котёнок (к а к о й?) озорн ой ,
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игрив ый , маленьк ий ; погода (к а к а я?) дожд-
лив ая , осенн яя ; сено (к а к о е?) душист ое , 
пахуч ее  — единственное число. В единствен-
ном числе имена прилагательные имеют окон-
чания: -ой, -ый, -ий; -ая, -яя; -ое, -ее.

Сосны (к а к и е?) высок ие , стройн ые  — 
мно жественное число. Во множественном 
числе имена прилагательные имеют окончания 
-ие, -ые.

166. Прочитайте словосочетания. Назовите имена 
прилагательные. Поставьте их в форму множествен-
ного числа.

Новый рюкзак — ... рюкзаки.
Новая машина — ... машины.
Глубокий овраг — ... овраги.
Глубокое озеро — ... озёра.

• Запишите имена прилагательные вместе с име-
нами существительными. Обозначьте окончания имён 
прилагательных в форме множественного числа.

167. Прочитайте. Какие слова в тексте употребле-
ны в переносном значении? Найдите словосочетания 
«имя прилагательное + имя существительное». В каком 
числе стоят имена прилагательные в этих словосоче-
таниях? Как вы это определили?
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Улыбнулись сонн   берёзки,
растрепали шёлков   косы.
Шелестят зелён   серёжки,
и горят серебрян   росы.
                            С. Есенин

• Спишите, вставляя пропущенные окончания имён 
прилагательных. Обозначьте их.

168. Прочитайте. Составьте словосочетания «имя 
прилагательное + имя существительное», подобрав 
к каждому имени существительному подходящее по 
смыслу имя прилагательное в форме множественного 
числа. Запишите по образцу.

... друзья, ... яблоки, ... реки, ... горы, ... 
цветы.

Образец. Верн ые  друзья, ...

169. Прочитайте текст.

Горы
На горы можно смотреть без конца. У подно-

жья гор расстилаются лиственные леса. Выше 
хвойные леса́, словно чёрная грива зверя. Ещё 
выше — зелёные луга́. На вершинах гор лежит 
вечный снег, как белое море. (По Н. Сладкову)

• Спишите. Обозначьте окончания имён прилага-
тельных в форме множественного числа.
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Изменение имён прилагательных 
по родам

Узнаем об изменении имён прилагательных 
в форме единственного числа по родам.

Научимся определять род имён прилага-
тельных единственного числа.

В единственном числе имена прилагатель-
ные изменяются по рода́м.

Род имени прилагательного определяется по 
роду имени существительного, с которым имя 
прилагательное связано.

В предложении имя прилагательное стоит в 
том же роде, что и имя существительное, с ко-
торым оно связано: хороший друг — мужской 
род, хорошая новость — женский род, хорошее 
настроение — средний род.

Во множественном числе род имён прила-
гательных не определяется.

170. Прочитайте.
Вот передо мною чудный сад цветёт.
В том саду большое дерево растёт.
Золотая клетка на сучке висит.
В этой клетке птица точно жар горит.
                                         И. Суриков
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• Найдите в тексте словосочетания «имя прилага-
тельное + имя существительное». В каком числе стоят 
слова в словосочетаниях? Определите род имён суще-
ствительных и имён прилагательных. От чего зависит 
род имён прилагательных?

171. Выпишите из упражнения 170 словосочетания 
«имя прилагательное + имя существительное». Над 
именами существительными и именами прилагатель-
ными укажите их род.

172. Прочитайте словосочетания «имя прилагатель-
ное + имя существительное». Определите род имён 
прилагательных. Как вы это узнали?

Свежее варенье, родной дом, жгучая крапива, 
чистое полотенце, мягкий пластилин, бумажный 
кораблик, вечерняя заря.

• Спишите словосочетания. Обозначьте род имён 
прилагательных.

Образец. Свежее варенье, ...

 Как определить род имени прилагатель-
ного в форме единственного числа?

1. Найти имя существительное, с которым 
связано по смыслу имя прилагательное.

2. Определить род имени существительного.

ср. р.
к а к о е?
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3. По роду имени существительного уста-
новить род имени прилагательного.

На небе показалась тёмная туча.

173. Рассмотрите таблицу. На какие вопросы отвечают 
и какие окончания имеют имена прилагательные в фор-
ме единственного числа? На что указывают окончания 
имён прилагательных в форме единственного числа?

Род имён при-
лагательных

Вопросы Окончания

мужской
(арбуз) 
к а к о й ?

больш о́й , спел ый
сладк ий

женский
(погода)
к а к а я ?

дождлив ая
осенн яя

средний
(утро) 
к а к о е ?

холодн ое
ранн ее

174. Прочитайте словосочетания. Определите род 
и окончания имён прилагательных.

Толст   бревно, крепк   сон, зимн   одежда, 
дорог   подарок, мягк   постель, колюч   рас-
тение, приятн   запах, сладк   печенье, лёгк   
паутинка, хорош   настроение.

• Спишите, дописывая окончания имён прилага-
тельных. Обозначьте их.

к а к а я?
ж. р.ж. р. ×
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175. Прочитайте. Какие лесные дары принёс из леса 
М. Пришвин? Найдите в тексте имена прилагательные 
в форме единственного числа.

Однажды я проходил по лесу целый день и 
под вечер вернулся с богатыми лесными дара-
ми. Я высыпал на стол белые грибы. В кармане 
у меня была голубая голубика и бордовая брус-
ника. А ещё я принёс с собой ароматный комо-
чек смолы, которым деревья лечатся. Сосно-
вая смола затягивает ранки дерева от порезов. 
(По М. Пришвину)

• Спишите предложения, в которых имена прилага-
тельные стоят в форме единственного числа. Обозначьте 
окончания имён прилагательных. Сверху укажите род.

176. Прочитайте. Запишите имена прилагательные 
вместе с именами существительными по образцу. 
Укажите род имён прилагательных, обозначьте 
окончания.

(Весёлый) человек, стихотворение, песня.
(Ласковый) котёнок, солнце, улыбка.
(Синий) цветок, море, лента.
(Устный) ответ, упражнение, речь.

Образец. Весёл ый (м. р.) человек, весёл ое 
(ср. р.) стихотворение, весёл ая (ж. р.) песня.
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177. Рассмотрите рисунки и прочитайте слова и 
словосочетания к каждому рисунку. На какую тему 
можно составить текст по данным рисункам и опор-
ным словам? Кто будет главным героем этого текста? 
Как можно озаглавить текст? Составьте текст. Начните 
так: У Саши папа зая́длый грибник.

Вот, сегодня, из, лес, вернуться, с, полный, 
рюкзак, грибы.

Осторожно, высыпать, все, грибы, из, на, стол. 
Среди, грибы, лежать, колючий, шар, ёжик.
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Наверное, залезть, в, рюкзак, ёж, когда, папа, 
отдыхать, сесть, под, дерево.

Саша, обрадоваться, лесной, неожиданный, 
гость, очень, принести, в, мисочка, вода.

Ёж, развернуть, колючки, пить, вода.

Спать, постелить, в, коробка, ёж, с, листья, 
сухие, скамейка, возле, беседка.
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Ночь, убежать, лес, родной, дом, для, дикие, 
животные.

• Запишите заголовок и составленный текст.

Зая́длый — с увлечением отдающийся какому- 
либо занятию.

178. Прочитайте. С какими именами существи тель-
ными связаны имена прилагательные с про  пу щен-
ными окончаниями? Выпишите эти сло  во сочетания, 
дописывая окончания имён прилагательных. Обо-
значьте окончания имён прилагательных.

Разноцветные дома
Нарисую дом зелён.. под еловой крышей —
сколько хочешь шишек будет белке рыжей.

А потом, а потом нарисую син.. дом,
комнат в доме много — все для осьминога.

Бел.. нарисую дом с толстым ледяным стеклом:
радуйтесь соседи — зайцы и медведи!
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Без окошек чёрн.. дом. Запертые двери.
Отсыпайтесь, совы, днём и ночн.. звери.

Напоследок — красн.. дом, расписн.. стёкла.
Пусть живёт матрёшка в нём, красн.., как свёкла.

Я. Аким

Напосле́док — под конец.

Задания по теме «Имя прилага-
тельное».

ПРОВЕРЬТЕ СЕБЯ

1. Расскажите, опираясь на схему, всё об име-
ни прилагательном. Приведите примеры.

2. Докажите, что в данных словосочетаниях 
окончания имён прилагательных написаны пра-
вильно: красивый синий шерстяной костюм, 
хмурое осеннее утро, лёгкая летняя обувь.

Имя прилагательное

с какой частью речи 
связано в предложении

как узнать род 
и окончание в форме 
единственного числа

что обозначает, на ка-
кие вопросы отвечает

как узнать, 
в форме какого 

числа стоит
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